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DIX ANS DÉJÀ 
Claude BUSSON 

Quarante numéros… Comparé aux grands quotidiens, cela prête 
à sourire. Si en plus vous ajoutez les tirages, Bazoche n'est vraiment 
pas de taille. Pourtant cela fait dix ans que, chaque trimestre, il est 
envoyé à environ cinq cents foyers.  

Chaque trimestre, le comité de rédaction se réunit pour corriger 
l'exemplaire qui va être imprimé et mettre au point le contenu du sui-
vant. Il faut l'avouer, cela n'est pas toujours facile.  

Il faut sélectionner les événements susceptibles d'intéresser les 
lecteurs, les comptes-rendus d'activités, la présentation de certaines 
équipes qui animent la vie de notre Église. Cela est la partie la plus 
simple, il faut ensuite déterminer qui nous allons contacter pour écrire 
ces articles, et les convaincre de le faire. Le faire, mais en temps et en 
heure, car, bien que petits, nous avons le même impératif que tous les 
journaux : le bouclage. La date d'expédition est fixée et d'elle dépend 
la date de mise en page du journal, celle de son impression, celle de 
sa mise sous plis.  

Tout cela paraît bien simple en vérité, et c'est vrai que ça l'est. 
Une chose manque pourtant à l'équipe de rédaction, c'est votre réac-
tion. Est-ce que Bazoche est lu ? Est-ce que Bazoche correspond à 
vos attentes ? Y a-t-il quelque chose à y changer, à y ajouter, à y sup-
primer ? Nous ne le savons pas et nous naviguons à l'estime.  
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Pour un journal, même petit, le contact avec les lecteurs est im-
portant. Bazoche vous est ouvert, faites nous part de vos coups de 
cœur en nous écrivant à BAZOCHE, 5 rue de la Bazoche, 37000 
Tours, ou par mail : claude-.busson@wanadoo.fr 

Merci d'avance. 

 

 
DIALOGUE INTÉRIEUR 

in Livre de Prières, p. 96, éd. Olivétan 2008 

Seigneur Jésus, 
ton parler avec le Père venait de ton silence. 

Conduis-moi dans ce silence 
pour que je puisse parler en ton nom 

et que mes paroles portent des fruits. 
Il m’est si difficile de faire taire mes lèvres et mon cœur. 

Il y a en moi trop de voix diverses… 

C’est comme s’il y avait en moi 
de constantes disputes avec moi-même, 

avec mes amis, mes collègues, mes rivaux. 
Mais dans ces discussions intérieures 

combien mon cœur est loin de toi. 
Que ne puis-je être à tes pieds 

pour prendre conscience que je t’appartiens, 
cela mettrait fin aux disputes 

avec mes partenaires vrais ou imaginaires. 

Seigneur, accorde-moi de parler moins 
pour commencer à t’écouter plus. 

Je sais que tu veux me parler dans mes silences 
pour me faire comprendre ton amour. 

Donne-moi ce silence, qu’il grandisse en moi 
afin que je puisse être plus près de toi. 
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Mercredi 17 décembre 2008   GROUPE INTERRELIGIEUX 
L'EUTHANASIE, UNE APPROCHE RELIGIEUSE 

Claude BUSSON 

Le père LE BOUTEILLER a commencé la séance en présentant les 
intervenants : Béatrice BIRMELÉ de l'Église réformée, le père Jean-
Marie ONFRAY de l'Église catholique, monsieur MÉRABTI de la commu-
nauté musulmane et le rabbin DADOUCH de la communauté israélite. 

Béatrice BIRMELÉ : Chaque personne est unique, irremplaçable, 
et elle a droit de mourir dignement. Il existe de nombreux moyens pour 
soulager la douleur physique ou la souffrance morale, c'est le rôle des 
soins palliatifs. Certains produits utilisés pour lutter contre la douleur, 
employés à fortes doses, peuvent précipiter la mort. Il ne faut pas 
soumettre le malade à un traitement déraisonnable (acharnement thé-
rapeutique). Une personne consciente peut en demander l'arrêt ; si elle 
est inconsciente, la décision doit être collégiale et réunir famille et soi-
gnants. Il n'en demeure pas moins vrai, dans ce cas-là, qu'abréger la 
vie est un homicide volontaire. Le comité national d'éthique admet l'eu-
thanasie dans des cas exceptionnels, mais l'euthanasie demeure 
néanmoins une transgression de la loi. 

Monsieur MÉRABTI : L’éthique médicale de l'islam est basée sur 
le Coran. Mourir est obligatoire, mais se soigner ne l'est pas. L'eutha-
nasie est interdite par le Coran car la vie humaine est sacrée. Le 
croyant n'est pas propriétaire de son corps ; celui-ci appartient à Dieu ; 
il est donc impossible de détruire ce qui ne vous appartient pas. Un 
médecin musulman ne peut donc pas aider un croyant à mourir, il peut 
seulement lui donner des médicaments pour supprimer sa douleur. 

Jean-Marie ONFRAY : Il ya peu de différences entre les positions 
catholiques et réformées vis-à-vis de l'euthanasie. Celle-ci signifie mort 
douce. Jadis on se préparait à la mort, aujourd'hui on souhaite mourir 
en dormant. Dans la civilisation occidentale, nous recherchons la 
bonne santé à tout prix, et la mort est un échec. Dans le combat contre 
la maladie, on ne voit plus l'homme, il faut pourtant tenir compte du 
malade et en prendre soin. Il faut faire une distinction entre douleur et 
souffrance. Il faut lutter contre la douleur pour que la souffrance puisse 
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s'exprimer et que le malade puisse ainsi récupérer sa dignité. La mort 
est un événement social et la fin de vie ne doit pas être solitaire. 

Rabbin DADOUCH : La Thora ne parle pas d'euthanasie. Il ne faut 
pas tuer, mais en cas de défense c'est permis. Le Talmud dit que tout 
agonisant a le droit de partir dans le calme, il ne faut même pas le dé-
placer si cela risque de hâter sa fin. La vie et la mort appartiennent à 
Dieu. Il y a un temps pour vivre et un temps pour mourir, l'homme ne 
peut s'interposer. La fin de vie est très importante et il ne faut pas pri-
ver l'homme de ses derniers mots, de ses dernières pensées. Si la 
machine est là pour aider le mourant, c'est bien ; si elle le dérange, 
c'est mauvais. 

De nombreuses questions ont été posées, la majorité concernait 
plutôt l'accompagnement des malades en fin de vie. 

La personne qui pratique l'euthanasie est légalement respon-
sable, c'est pourquoi cette décision doit être collégiale. 

Il faut se donner du temps. Tout mettre en œuvre pour soulager 
la douleur ; le patient peut dire qu'elle est intolérable… Aider à mourir 
ou bien laisser mourir ? 

 

---oOo---oOo---oOo--- 

 

CONSEIL PRESBYTÉRAL 

Notre Conseil presbytéral a été renouvelé lors de l’Assemblée géné-
rale du 8 février (lire en pages 9 et 10). Il s’est réuni le surlendemain 
pour élire son Bureau et ses délégations : 

Président : Émile GENOUVRIER ; première vice-présidente : Martine 
BOUCHERY ; autres vice-présidents : les pasteurs ; trésorier : Jean-
Marc DUTEY ; secrétaire : Marie-Paule JUMELAIS ; secrétaire-adjointe : 
Hélène VILLAIN. 

Délégués au Consistoire : Hélène VILLAIN et Henri LANASPA ; délégués 
au Synode régional : Bernard MIQUEL et Yves SERRAMOUNE. 
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11 janvier 2009                    ÉCHANGES DE CHAIRES 
INTERVIEW : JEAN-CHRISTOPHE & HÉLÈNE ROBERT 

par un membre de l'Église de Pentecôte 

Dans le cadre des échanges de chaires, nous avons reçu un des pas-
teurs de l’Église réformée de Touraine, notre frère Jean-Christophe 
ROBERT et son épouse Hélène. Il a pu nous apporter un message édi-
fiant sur les Rois mages. À cette occasion, le couple pastoral nous a 
accordé très gentiment une interview pour nous dire comment ils ont 
vécu ce culte pentecôtiste. 

Quel a été votre impression sur notre Église ? 

– Hélène : Malheureusement, je suis arrivée en retard, à la fin de la 
louange, en début de sainte cène. 

Moi, ça m’a fait beaucoup de bien.  

J’ai trouvé qu’il y avait des personnes qui cherchaient vraiment Dieu, 
une réelle ferveur ! Ça fait du bien... Et à la fin j’ai trouvé qu’il y avait un 
superbe accueil, des gens sont venus nous voir spontanément. Je me 
suis sentie en famille. Voilà ! 

– Jean-Christophe : Moi pareil, j’ai senti un accueil bienveillant, une 
gentillesse authentique, un vrai désir de servir le Seigneur et d’être en 
harmonie avec Dieu, une communion, une vraie fraternité ; c’est struc-
turant. Bien ! 

Comment qualifieriez-vous votre contact avec l’Assemblée de 
Dieu ? 

– Jean-Christophe : Spontané, naturel. On a déjà collaboré pour un 
mariage avec des paroissiens communs, et, justement, on avait appré-
cié leur ouverture d’esprit. On a une collaboration naturelle avec 
l’Assemblée de Dieu et ses pasteurs ! Il y a quand même des diffé-
rences… : la compréhension du prier en langue et du baptême par 
immersion, très différentes. Il y a donc des occasions de surprises…  

J’étais dans un esprit d’amitié authentique, en confiance, en fraternité. 

– Hélène : Par habitude, j’ai été élevée avec l’idée que Jésus-Christ 
n’appartient pas à une confession, chaque Église, avec son histoire et 
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son style, a quelque-chose à apporter à chacun par sa sensibilité, dans 
la diversité du témoignage. Je me suis toujours rendu dans ces 
Églises-sœurs avec cet état d’esprit de me dire que je ne vais pas à 
l’Église réformée, à l’Assemblée de Dieu, ou à l’Église baptiste, mais 
en me disant que je vais dans l’Église de Jésus-Christ. Ensuite, je 
peux recevoir de Dieu partout, il ne dépend pas des étiquettes, Dieu 
m’a parlé ce matin par les prières des uns et des autres. 

 

 
23 janvier 2009  
SEMAINE DE PRIÈRE POUR L’UNITÉ DES CHRÉTIENS 

Hélène MALNUIT 

Une soixantaine de personnes se sont réunies à Amboise, mal-
gré les intempéries, dans une des salles St-Joseph, préparée et déco-
rée pour la circonstance. 

Pour cette rencontre entre les membres des Églises chrétiennes 
catholique, réformée et orthodoxe, étaient présents les trois ministres, 
François MOREAU, David MITRANI, Jean-Clément JOLLET, ainsi que Mgr 
Bernard-Nicolas AUBERTIN, archevêque de Tours, qui s’est joint à nous 
en toute simplicité. 

La prière de cette année nous a été proposée par des chrétiens 
de Corée, peuple séparé en deux pays et est inspirée par le prophète 
Ézéchiel qui raconte sa vision de deux morceaux de bois que Dieu 
réunit. 

La célébration s’est ouverte par trois coups de gong évoquant la 
Corée. 

Pour illustrer la vision d’Ézéchiel, une vingtaine de bâtons a été 
distribuée aux représentants des différentes Églises, et rassemblée et 
nouée dans un geste symbolique, au pied de la Croix. 

La très belle prédication, assurée par Jean-Clément JOLLET, a 
évoqué l’historique du christianisme, les nombreuses tentations de 
séparation qui se répétèrent au fil du temps, les difficultés, les échecs 
et les espoirs d’unification. 
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Les chants, dont « Seigneur, rassemble-nous », ont accompagné 
la cérémonie. 

En signe de notre engagement à chercher la réconciliation, un 
signe de paix a été échangé entre les participants. 

La bénédiction a été donnée par les trois ministres ensemble et 
par Mgr AUBERTIN. 

La soirée s’est terminée par l’agréable interprétation d’une so-
nate de Scarlatti jouée à l’accordéon classique par Hélène BROCHARD. 

Comme il se doit, le pot de l’amitié, accompagné de succulents 
gâteaux fort appréciés, a clos la rencontre et chacun a pu apprécier ce 
moment de fraternité et de partage. 

 
 
1ER février 2009  
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE MUSIQUE AU TEMPLE 

Marie-Hélène COURBIN 

L’année 2008 a été une très belle année  

L’orgue Rémy-Mahler a un peu plus d’un an de fonctionnement, 
un cycle climatique est passé et on estime à environ deux ans la durée 
pour qu’un orgue se stabilise. D’autant que cet orgue est de fabrication 
artisanale, qu’il comporte beaucoup de jeux en bois et que la tempéra-
ture dans le temple varie avec les saisons et avec les temps de chauf-
fage. Cela rend sensible l’accord de l’orgue.  

Différents travaux de finition et d’ajustements ont été faits, l’orgue 
a été enrichi d’un jeu au pédalier : le Fagott, ce qui ajoute des sonori-
tés graves à l'orgue. La priorité du conseil d’administration est mainte-
nant de stabiliser l’orgue en axant sur sa justesse.  

Une trentaine de concerts ont été donnés au temple : 

À travers une douzaine de rendez-vous périodiques, Musique au 
Temple souhaite fidéliser un public ; les concerts qui s’inscrivent dans 
des temps liturgiques : Pâques, l’Avent, marquent notre identité ; les 
concerts d’été chaque dimanche du mois de juillet ont été un succès ; 
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les auditions lors du week-end des « Journées du patrimoine » sont 
appréciées d’un large public ; notre participation au « Festival de Mu-
siques Anciennes de Tours » a été marquée par deux concerts de très 
belle qualité. Pour 2009, ces rendez-vous sont maintenus avec de 
beaux projets. 

En plus de ces concerts organisés par Musique au Temple, une 
vingtaine de concerts a été donnée dans le cadre de conventions 
d’utilisation passées avec les intervenants. Le temple commence à 
être connu comme salle de manifestations culturelles et ces concerts 
ont fait résonner différentes sortes de musiques sous différentes 
formes dans le temple. 

La convention avec la classe d’orgue du Conservatoire de Tours 
a été reconduite pour permettre l’accès à l’orgue. Des relations très 
constructives se sont construites. 

Éric KUBIK et Françoise ZUNDEL (élue depuis comme trésorière) 
rejoignent l’équipe du conseil d’administration. 

Prochains concerts : 

Vendredi 13 mars à 20 h 30 
Airs d'opérettes, d'opéras italiens, chansons napolitaines et mélodies 
françaises. 
Soprano : Sarane PACQUETEAU,  ténor : Nicolas FARIBAULT ; piano : 
Quentin GUILLARD et François CORNU ; le "Petit Chœur" : direction 
Quentin GUILLARD. Tarifs : 8 € et 5 €. 

Dimanche 15 mars à 16 h 
Concert conférence : "Liszt ou la virtuosité transcendée". 
François CORNU au piano. Tarifs : 12 € et 6 €. 

Mercredi 25 mars à 17 h 30 
Audition de la classe d'orgue du Conservatoire de Tours.  
Entrée libre. 

Mercredi 8 avril à 20 h 30 

Böhm, Buxtehude, Bach.  
Orgue : Jean-Michel MESTRE, viole de gambe : Guillemette HUEBERT, 
soprano : Emmanuèle KALFF. Entrée libre. 
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8 février 2009  
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE NOTRE ÉGLISE 

Idelette ARDOUIN 

L'assemblée générale s'est tenue au temple le matin et s'est prolongée 
ensuite à la Bazoche par un repas (excellent goulash) et par un culte. 
Je ne retiendrai que les plus importants des points débattus. 

D'abord la vente de la Bazoche :  

Le premier acheteur ayant renoncé, le Conseil presbytéral a réussi à 
en trouver un autre au même prix : 1 860 000 euros. La vente définitive 
et l'achat du terrain de la rue Ledouble auront lieu le 1er décembre 
2009. Un presbytère et des bureaux y seront construits. Parallèlement 
l'É.R.F. achètera un ancien presbytère mitoyen, dans lequel la famille 
MITRANI et les bureaux de la Région déménageront le 30 mai 2009.  
C'est le 30 novembre 2010 qu'aura lieu l'installation définitive dans nos 
nouveaux locaux. 

Cette opération ne coûtera rien au budget de fonctionnement de notre 
Église. Heureusement, car l'état de nos finances est en ce moment 
médiocre. Nous n'avons pu payer que la moitié des 91 000 euros de 
notre cible, car il a fallu avancer 46 000 euros pour le projet de démé-
nagement, et faire des travaux indispensables pour le chauffage de la 
Bazoche (10 000 euros). Nous sommes donc invités à augmenter nos 
dons d'au moins 5 % cette année. 

Le plan d'action pour 2006-2009 a été en partie réalisé. L'accueil a 
été amélioré, un espace de rencontre pour jeunes adultes et enfants a 
été créé. Il reste pourtant une question importante : comment attirer un 
public nouveau, en particulier les jeunes ? À ce propos une place plus 
grande accordée à la musique contemporaine dans l'esprit de la Ré-
forme a été évoquée. 

Un débat a eu lieu à propos des écoles bibliques qui ne s'intègrent 
pas bien dans la vie de la paroisse à cause de la dispersion des lo-
caux. C'est un chantier qui reste ouvert. 
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Autre chantier toujours ouvert : celui de l'aménagement intérieur  du 
temple. Des essais de nouvelle disposition des chaises sont actuelle-
ment effectués. 

Certains se sont étonnés que ce soit l'archevêque de Tours qui clô-
ture « l'année Calvin ». Ce fut l'occasion d'expliquer que les relations 
interprotestantes et catholiques n'ont jamais été aussi bonnes. Que 
l'archevêque ait accepté cette invitation est le signe qu'il reconnaît 
notre Église, c'est une manifestation de notre liberté, une preuve que 
nous voulons être des artisans de paix pour les générations futures. 

On voit donc que le Conseil presbytéral a beaucoup travaillé cette an-
née, et ce n'est pas fini ! L'assemblée a cependant souhaité être mise 
davantage au courant de ses travaux tout le long de l'année. 

Le maître mot de cette journée a été l'ouverture, vers les enfants et 
les jeunes, vers les autres Églises et le grand public. C'est aussi ce 
qu’a rappelé Jean-Christophe ROBERT dans sa prédication de l'après-
midi, en mettant l'accent sur notre ouverture nécessaire à ceux qui 
souffrent. 

 
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE 
SAINTE-CATHERINE-DE-FIERBOIS 

Danielle BALLAIRE 

Elle a eu lieu le dimanche 15 février 2009 après le culte présidé par le 
pasteur David MITRANI. 

Notre responsable local, Ko DE PUTTER, a présenté le bilan moral de 
l’année 2008 avec comme point fort la fête du cinquantième anniver-
saire de la construction de notre chapelle, qui a été un grand succès 
avec un grand nombre de participants et une très bonne organisation. 
Cette fête nous a permis de réaliser que, même si nous sommes un 
petit nombre, nous sommes connus et reconnus dans la région et 
même au-delà. 

Les cultes sont toujours assurés tous les dimanches avec l’aide des 
pasteurs et des prédicateurs laïques de Tours, par Ko DE PUTTER et 
pour les cultes en néerlandais par Jan DEES tous les deuxièmes di-
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manches du mois, avec une participation moyenne de plus de 13 per-
sonnes mais moins de 14 !  

On note néanmoins un vieillissement de la communauté avec une ab-
sence de jeunes ménages, et de jeunes enfants. C’est ainsi que 
l’École du dimanche a cessé en juin 2008 à Sainte-Catherine par 
manque d’enfants. Nous avons cependant eu la joie de voir les jeunes 
participer à la fête de Noël en animant la deuxième partie de l’après-
midi. Nous comptons sur eux pour Noël prochain ! 

Pour attirer des ménages plus jeunes, la question est posée chaque 
année, mais nous n’avons pas de réponse à y apporter à ce jour. 

Après le bilan moral, notre trésorière Corinne BEAUCHESNE a présenté 
le bilan financier qui est très positif, cela étant dû en grande partie à la 
fête du mois de juin. 

Néanmoins, des travaux seraient à envisager afin d’avoir plus chaud 
en hiver ! En effet, le mode de chauffage avec les radiants n’apporte 
pas une très grande chaleur, et une isolation du bâtiment serait à pré-
voir. Une réflexion sera menée au sein du conseil, pour étudier la fai-
sabilité et le coût. 

Nous avons ensuite procédé à des élections, les conseillers sortants 
étant Ko DE PUTTER, et Jeanine CRESPIN.  Une troisième candidature a 
été proposée, celle de Gilles PIERRE. Les trois candidats ont été élus.  

 

 

ANNONCE 

Dans le cadre de « l'année Calvin », nous projetons une sortie le di-
manche 3 mai, qui nous conduirait au château du Châtelier à Paulmy 
et à Preuilly-sur-Claise. Nous espérons même célébrer un culte dans 
l'ancienne « Grange des Protestants » au Châtelier comme au XVIIème 
siècle. 

Des précisions vous seront données en temps utile. Mais retenez cette 
date. 
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LES RENDEZ-VOUS DE L'ENTRAIDE 
Annie SOUTTER 

15 mars 2009 :  

12h00 : repas portugais préparé par l'Entraide. 
Inscriptions au 02 47 67 27 92. 
14h30 : assemblée générale de Rencontre-Entraide à la chapelle de la 
Bazoche. 

15 avril 2009 : 

15h00 : rencontre des Anciens à la Bazoche. 
''Les cantiques de notre jeunesse'', avec la participation du « Petit 
chœur » et des enfants de l'École biblique. 

17 mai 2009 :  

12h00 : Buffet de printemps à la Bazoche.  
Inscriptions au 02 47 67 27 92. 

Le bénéfice de ces 2 repas permettra de mener à bien une partie des 
projets solidaires de Rencontre-Entraide. 

 

---oOo---oOo---oOo--- 

 
PRIÈRE DE CARÊME 

Ephrem le Syrien 

Seigneur et maître de ma vie, 
éloigne de moi l’esprit de paresse, de tristesse, de domination 
et les paroles vaines. 

Accorde à ton serviteur 
l’esprit de chasteté, d’humilité, de patience 
et l’amour qui ne cesse jamais. 

Oui, mon Seigneur et mon Roi, 
accorde-moi de voir mes péchés et de ne pas juger mon frère, 
car tu es béni pour les siècles des siècles. 
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OUVERTURE DU TEMPLE LE JEUDI MIDI 
Hélène VILLAIN 

L’idée paraît bonne… Profiter de la situation inégalée du temple en 
plein centre-ville pour l’ouvrir à tous nos frères, chrétiens ou pas, y 
proposer un espace de calme, de méditation, de prière et de musique 
à une heure où beaucoup quittent leur travail pour une pause-repas 
bien méritée. 

Chiche, nous sommes nous dit. Essayons ! De réunion en réunion, 
puis grâce à la disponibilité de duos volontaires pour assurer l’ouvertu-
re, la logistique et l’accueil au Temple le jeudi de 12 h 30 à 13 h 30 
avec musique et à 13 h proclamation de la Parole de Dieu (en général 
le texte du jour), l’expérience a débuté de mi-novembre à mi-janvier. 
Une grande affiche disposée sur la porte attirait l’œil des passants et la 
musique filtrait à travers la porte. 

Échec ! Très rares présences… malgré une fréquentation du trottoir 
très significative. 

Nous avons suspendu l’expérience. 

Faut-il la retenter ? À une saison plus clémente ? Si vous le pensez, 
parlez-en aux membres du Conseil presbytéral et proposez-nous vos 
idées. 

 
---oOo---oOo---oOo--- 

 

DE CALVIN À DEMAIN… 
David MITRANI 

« Évangélique ». Le mot aujourd’hui fait peur, par la grâce des media 
anticléricaux et antiaméricains que nous lisons aveuglément. Évangé-
lique, cela parle de l’Évangile de Jésus-Christ, la Bonne nouvelle que 
Dieu nous a librement choisis et qu’il nous aime, sans tenir compte de 
nos égarements. Est évangélique tout mouvement lié à cet Évangile : 
car l’Évangile est annonce, et une annonce est forcément mouvement. 
Est évangélique tout mouvement qui reçoit et qui annonce l’Évangile. 
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« Évangéliques », c’était le nom de ces chrétiens du XVIème siècle qui 
redécouvraient avec avidité les Écritures, et qui y lisaient une parole de 
Dieu qui leur était adressée à eux, à eux personnellement, et à leur 
monde à eux. Ils étaient catholiques, bien sûr, et comme tous les ca-
tholiques de cette époque, ils s’interrogeaient pourtant sur leur Église, 
ses timidités, ses inerties, ses incohérences. 

Jean CALVIN, jeune étudiant en droit, était parmi eux. C’était de mau-
vaises fréquentations ! Certains d’entre eux lisaient sous le manteau 
les sulfureux écrits du moine saxon excommunié : on les appelait « lu-
thériens », d’après son nom. Ceux-là, de l’autre côté de la Meuse (la 
frontière de l’époque), on les appellera « protestants ». Mais tous ne le 
sont pas devenus. L’Évangile n’a pas déserté l’Église catholique ! 

Ni en France ni ailleurs, il n’y eut de « calvinistes ». Car l’Église évan-
gélique ne saurait se réclamer d’un homme ni même de plusieurs. 
« Réformée selon la Parole de Dieu », point selon des idées humaines 
– fussent-elles les meilleures – et encore moins selon l’air du temps. 
L’Église réformée n’a pas besoin d’un aggiornamento, mais d’une fidé-
lité, d’une écoute. 

Elle est donc, fondamentalement, « évangélique », comme le disent 
encore les Luthériens de leur propre Église, ou les Allemands qui utili-
sent le mot comme synonyme religieux du terme politique « protes-
tant ». Mais le mot, comme souvent, a vu en France son sens évo-
luer, se restreindre, puis s’amplifier, au fil du temps, et notamment au 
XIXème siècle, époque de tous les Réveils et de toutes les ruptures. 

Alors, on appellera « évangéliques » d’une part ceux qui, majoritaires, 
dans l’Église réformée, s’opposent au libéralisme théologique ; et 
d’autre part ceux qui, Réformés ou non, sont sous le souffle du Réveil 
et promeuvent non seulement la lecture de la Bible et la prière person-
nelle et communautaire, mais aussi la profession personnelle de la foi 
(le « témoignage ») et la mission. 

C’est ce dernier sens qui prévaut de nos jours. Les « Églises évangé-
liques » sont celles qui mettent en avant la conversion personnelle à 
Jésus-Christ et l’affirmation personnelle de la foi. Les plus an-
ciennes sont mennonites, puis baptistes, méthodistes, adventistes, 
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libristes, etc. Les plus récentes sont pentecôtistes ou charismatiques, 
un courant aujourd’hui très diversifié. 

Pour tout savoir sur elles, la Pastorale protestante de Tours vous invite 
à une 

conférence de Sébastien FATH, sociologue 
le jeudi 12 mars à 20 h 30 au Champ-Girault 

rue Jean-Bernard-Jacquemin (derrière l’hôtel Ibis). 

« Les Évangéliques – 400.000 en France, un demi-milliard dans le 
monde – Qui sont ces nouveaux croyants ? Comment se caractérise 
leur foi ? Quel est leur profil social et religieux ? Comment s’y retrouver 
dans cet archipel complexe d’Églises, d’organisations et de ré-
seaux ? » 

Mais la nouveauté n’empêche pas la fidélité, l’actualité du témoignage 
n’empêche pas le retour aux sources de notre propre dénomination ! 
Aussi notre étude de Calvin se poursuivra-t-elle au temple de Tours les 
mois suivants. Et dans un monde de l’image, du retour de l’esthétique, 
ne vaut-il pas la peine de s’interroger sur le rapport très particulier du 
calvinisme à l’art (le 2 avril à 20 h 30), et en particulier à la mise en 
musique des Psaumes (le 5 avril, dès la prédication du matin à Tours, 
puis conférence animée musicalement à 15 h). 

Quant à nos frères protestants d’autres Églises, ils nous diront com-
ment eux-mêmes voient Jean CALVIN, sa Réforme… et nous ! Ce sera 
Marc VAN EIJDEN, que nous avons déjà entendu prêcher cette année, 
pasteur évangélique de Tours-Nord (le 14 mai à 20 h 30). Puis le pré-
sident de l’Église évangélique-luthérienne de France, le pasteur Joël 
DAUTHEVILLE (le 27 mai à 20 h 30). 

Enfin (pour ce printemps), après tout ce temps de regard vers nos ori-
gines historiques et théologiques, après cette mise à distance de nous-
mêmes, il conviendra d’apprécier l’actualité d’une pensée qui, par 
fondement biblique, définit l’être humain, devant Dieu et devant les 
autres, d’une manière originale. C’est le professeur Jean-Daniel 
CAUSSE, de Montpellier, qui nous rejoindra et nous y guidera (le 12 juin 
à 20 h 30). 
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LES JOIES ET LES PEINES 

OBSÈQUES : 
M. David TOUZEAU, 49 ans, à Tours le 12 décembre ; Mme Denise VAN-
DERSTUKKEN (née LEFÈVRE), 85 ans, à Esvres le 19 janvier ; M. Jean-
François JALLET, 58 ans, à Esvres le 27 janvier ; M. Paul BONNEAU, 65 ans, 
à St-Pierre-des-Corps le 5 février ; Mme Françoise GARRIGUE (née CAU-
BET), 85 ans, à Tours le 10 février. 

C’est avec beaucoup de peine que nous avons appris le décès de Madame 
Renée BLOMMAERT, survenu à Bruxelles le 31 janvier 2009. Bernard BLOM-
MAERT, alors étudiant en théologie, et Renée sa future épouse, s’étaient con-
nus en Touraine où ils avaient encadré un camp de louveteaux. Bernard, 
d’origine belge, parlait aussi bien le néerlandais que le français. C’est pour-
quoi, après avoir été stagiaire du pasteur de Tours, il fut chargé, de 1958 à 
1964, de la toute jeune Église de Sainte-Catherine-de-Fierbois. 

Nous nous souviendrons longtemps de la disponibilité de Renée, de son en-
gagement dans l’Église et de son beau sourire. Nous avions eu la joie de les 
revoir tous les deux en juin 2008, à l’occasion du 50ème anniversaire de la 
chapelle de Sainte-Catherine. 

 
 
PETITS-DÉJEUNERS DÉBATS 

les samedis de 9 h à 10 h 30 à la Bazoche 
inscription : 02.47.27.22.33, jmarc-rolland@orange.fr 

14 mars :  
« Vivons-nous dans une culture de peurs ? », avec Patrice GUILLAMAUD, pro-
fesseur de philosophie en prépas au lycée Descartes. 

21 mars :  
« Éduquer face aux peurs », avec Philippe BLANC, professeur de philosophie 
au lycée de Grandmont et éthicien. 

28 mars :  
« Traiter nos peurs », avec Jean-Pierre HY, psychiatre à Tours. 

DIALOGUE INTERRELIGIEUX 

rencontre le mercredi 20 mai à 20 h 30 au Sanitas sur le thème : 
« Foi et modernité dans la relation éducative » 
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